

群馬菱の実会だより

<http://www18.ocn.ne.jp/~hishimig/>

(本紙は「群馬菱の実会ホームページ」から、毎月1日に、カラーで綺麗にご覧頂けます。ネットでの閲覧をお奨めします)

シリーズ・馬電の思い出

馬電二代所長 中川俊一郎さんの思い出
(昭和39年5月～昭和45年12月)



新任にあたつて

風薫る五月、群馬製作所所長に任命され、これから皆さんとともに生活することになります。

上州の風土、人情にはじめて接するのですが、気性の激しい一面、人情も細やかときいている皆さんと、生産の場を通じ共に語り、共に働くことができるようになったことをうれしく思っています。

私は幼少時を、九州の山奥の百姓の家で、伯父伯母のもとで従兄弟たちと一緒に育てられたので、しょせんは山猿のたぐいです。物心がつきはじめた頃は、私を生み落して間もなく相次いで病死してしまつたという瞼の父母を懐しがつたり少しうらめしく思つたり、そして結局は泣き虫の感傷屋になつてしましました。でも、たいていの苦しいことや、悲しいことには耐えてゆく自信はできました。粗末な衣食でも無作法な言動でもあまり気にならないのも育ちの野蛮さの故であろうと、今ではかえつて感謝すら覚えています。

だから、多分に自然の山河のままに素朴な野性の漂いを覚える上州は、なんとなく私の性に合いそうだと一人決めて喜んでいるところです。

そして何よりも、すべての面において群馬製作所は若々しい。何もかもまだ目新らしい瑞々しさをたたえているように見えることが最も心楽しい次第です。すでに出来上つたものの、古くなり固まつてしまつたものはあまり興味がないし、たとえ興味があつてもどうにもならないものです。未来の夢豊かなもの、今後成長し発展し光り輝いてゆくものだけが、心身を打ち込んでゆける生甲斐の対象にな

るにふさわしいもの、と私は信じています。まさに、澁刺とした若く新らしい当所の将来に、改めて、私の夢の拡大を直感しています。

それにもしても、立派な歴史や伝統の基礎をより確実に打ちたてたいものです。若さと新しさは、当然に無垢であり、無地であることが前提です。うす汚れた中古品や、かびの生えたような暗い過去の影は払い去るべきものと思います。今後も、古いしきたりの中でもたもたしたり、涸れ萎んだ形式の中で凝り固まつたりすることなく、伸び伸びと真一文字に立ち向う純真さの溢れる世界であつてもらいたい、そんな天地を築き上げてもらいたい、と希う次第です。

私も、若く新らしい人間の力とその協力一致の精進さえあるなら多少の困難な問題は意とするに足るまい、との決意をもつて前進する覚悟です。

私の嫌いなものは、無気力と無誠意です。私の軽蔑するものは弁解と「ごまかし」です。いちばん新らしくて、いちばん若いこの工場を、一日も早く、どの工場にも負けない立派な工場に仕上げなければなりません。そして、それは必ずしも出来ることなのです。皆さんのが如何で、この群馬製作所はどんなにでもなるのです。

やるべき職責は徹底的にやりぬいてもらいたい。尽すべきことは、いわば身命を賭しても果してもらいたい。正々堂々と積極的に前進してもらいたい、と私は念じてやみません。

この製作所についての、最後の責任は私が負います。安心してやるだけのことを思いきりやつて下さい。

では仲良く、元氣で、一緒に頑張りましょう。

【菱の実 雜感】

以前、朝日新聞のコラム「天声人語」に「んな言葉が載っていた。『お年寄りの元気の秘訣は「キヨウヨウ」といきや、「今日、用がある」と「今日、行くところがある』ということ。なるほどと思つた。我々にとつて最高傑作のギヤグではないか。『頭の体操』で知られた心理学者、多湖輝氏の紹介らしい。▼菱の実だよりを毎号見ていると、皆さんそれに積極的に行動し、楽しんでいる様子が伝わってくる。菱の実会員は、この心配はないようだ。行動し、楽しんでいる様子が伝わってくる。菱の実会員は、この心配はないようだ。菱の実会は「キヨウヨウ」「キヨウイク」の絶好の実践の場といえる。▼この菱の実会に未加入の方がまだたくさんいる。ぜひひと声かけて仲間を増やし、一緒に「キヨウヨウ」「キヨウイク」を実行しようではありませんか。▼シルバーライフに「こんなのがあつた。『欲しかった、自由と時間、持て余す』……こんなことにならないよう。菱の実会は、元気の源で

【新入会員紹介】

志村 末男 さん (平成25年10月入会) 太田市早川町



<職歴>

1970/4 入社 馬電経理課機械計算係
1977/6 情シ部門本社集中化により関東機械計算室馬電分室
1987/11 本社 関東情報システム室 総合課
1991/3 関東情報システム室 馬電分室
1999/4 本社 販路計画部情報システムG
2006/4 (株) リクエスト・システム出向 (馬電駐在)
2009/3 同社 転籍
2012/3 同社 定年退職

菱の実会ホームページ情報

群馬菱の実会ホームページに、新企画「昭和史」と「ロングセラー商品誕生秘話」を連載しています。A4一頁にコンパクトにまとめて、毎月一タイトルずつお届けしていく予定です。

「コンパクト昭和史」

懐かしき古き良き時代「昭和」にタイムスリップしてみませんか。

1年間の主な出来事を、表と写真で、A4一枚にコンパクトにまとめました。

どんな年?、主な出来事、世相・流行、話題の本、人気映画、はやり歌、賃金、物価、来る人、行く人…。

昭和5年 (1930)

どんな年?	・浜口首相、軍艦に反対する右翼の凶弾に倒れる。 ・東洋銀行に失業者の列(列車)に燃る放棄もなく先歩で…) ・世界恐慌が日本を直撃、労働者の賃増の挫折。 ・エコノミックセント…不況でやがてその空騒ぎ。 ・超特急「つばめ」登場、東京→神戸開通時間、最高時速 95キロ
主な出来事	・新百貨(聖徳太子)落成 ・紙芝居「黄金バトル」登場 ・パチコ第1号店開店(名古屋)。 ・上野駅前大通り通路に東洋初の地下商店街誕生 ・日本初の西洋近代美術館「大英美術館」開館(倉敷) ・浜口首相、銃撃され重傷(男子の本懐) ・伊豆大地震(331人死亡・行方不明) ・東京アリカ屋敷店、日本初の大衆向け「既成靴」販売 (それまでは(注文靴)しかなかった) ・国産電気缶庫デビュー(東芝) 販売価格585円 (家が一軒建つ程度)
世相・流行	エコノミックセント…アチャラ 男子の本懐 純紳稚干犯 ・グラム・パン・失礼・わやわら 流行語
話題の本	機械(横光利一) 聖家族(巣鴨雄) 測量船(三好達治) 昆蟲記(フーグル)
人気映画	川石右衛門「旗本退屈男」第1作封切り 唐人お吉・お嬢さん・西郷飴蔵真なし」上映
はやり歌	祇園小唄 唐人お吉小唄 すみれの花咲く頃 チップ・オーケー 女給の歌 渋谷の子 夜の東京でコードデビュー
賃金	白扇労働者 1円63銭
物価	白米(10キロ2円30銭) ラーメン10銭 映画鑑40銭
来る人	新井三千代 二谷葵明 ハナ葉 竹村健一 岸田今日子 平山郁夫 深作欣二 高島忠夫 妹尾河童 左幸子 伊藤三子 三浦美智也 野坂昭如 関高健 横山季之
行く人	内村鑑三(69歳) 田山花袋(55歳) 豊田佐吉(64歳)
この頃から、強・陸軍、海軍が昭和をあらぬ方向へと動かしていったようですね	

「ライオン宰相」と呼ばれた浜口首相。
東京駅で右翼の凶弾に倒れる。



超特急「つばめ」が登場。東京→神戸開通で爆走。亨真是1等の展望車。

「コンタツ・アチャコ」デビュー。
しゃべり漫才で一躍人気者に。



「ロングセラー商品誕生秘話」

時代を超えて愛され続けている商品があります。それらの商品の誕生と長寿の秘訣を追ってみました。商品開発の背景、舞台裏などをA4一枚にコンパクトにまとめました。

そこには、今騒がれている偽装などのようなものはありません。

菱の実会ホームページでご覧下さい。

ホッチキス

紙を繕じ続けて 55 年…

紙を繕じるための文房具、ホッチキス。あまりにボリューマーなので、この名を普通名詞だと思っている方少ないのではないか。実はこれ、どちら開発者の名前らしい。しかし、どの旗も誰たる証拠はなく、真相は今至るまで分かっていない。	
商品開発の背景 舞台裏	
ちなみに、英語圏ではホッチキスではなくステープラーと呼ぶ。日本ではホッチキスと呼ぶようになったのは、1903(明治36)年、伊藤商店(現イイケイ)が最初に輸入販売した製品に「HOTCHKISS No.1」と刻印されていたからといわれている。	
日本人によるホッチキスの発明は、特許公報によると明治4年の「自動紙縫機」と、大正元年の「A式縫紙器」(左図)。「自動機器」はかなり大型だが、「A式縫紙器」はホッチキス社製のものと似ている。	
昭和21年に山田興業(株) (現在マックス(株))が3号ホッチキスの生産を開始したことにより、戦後のホッチキスの歴史が始まる。	
当時マックスは山田航空工業と称し、軍需の尾翼部品などを製作していた。戦後は社名を山田興業に改め、平和産業への事業転換を検討していた。会社にはプレスの材料とノウハウがある。それらを活かして何ができるのか?	
そんな折、同社は向野事務機製作所からホッチキスの製造技術を引き継ぐことになった。金属加工ならお手のもの。1946(昭和21)年には、早くも「ヤマースマート」(3号ホッチキス)の生産を開始した。続いで1号・2号・5号・9号ホッチキスの生産もスタート。山田興業はホッチキスマーカーの道を歩み始めるようになった。(数字が大きいほど針のサイズは小さくなる。一般的な小型ホッチキスの針は10号) 3号ホッチキスはその後も改良を続け、卓上型の中型ホッチキスとして現在も生産されている。	

1952(昭和 27) 年、マックスは画期的な小型ハンディタイプのホッチキス「SYC-10」を発売。ポイントは、「縫じるだけの機能に徹し、部品点数を最小限にして低コストを実現したこと」。

それまでのホッチキスは卓上型で重量もあり、オフィスで購入して社員が共同使用するものだった。SYC-10は、個人で使うことを前提に開発された商品。部品点数わずか8点。片手に収まるほど小型・軽量で、指先の力だけで紙を縫じることができた。耐久力あり、価格は 200 円。当時の駄菓子の料金が 10 円だから決して安いではないが、これは今までのどのホッチキスよりも安い値付けだった。

何から何まで常識破りの存在だった SYC-10、それゆえ、市場に受け入れられるまではかなりの苦労があった。何せ誰も見たことのない形をしたホッチキスなので、使い方すらよく分からなかった。同社の営業マンは自転車の荷台に商品を積み、学校や官庁などの得意先を回って商品の説明をしたとい。

同時に、ユーザーがホッチキスに何を求めているのかを綿密に調査することも忘れない。ユーザーの声をすくい上げ、製品開発に活かすこと――このボリシーは今もしっかり守られている。

営業マンの地道な努力もあり、SYC-10 は数年のうちにオフィス家庭に普及していく。戦後期もない頃までオフィスに1台しかなかったホッチキスは、次第に1人1台が常識の文房具となっていました。1954(昭和 29) 年、同社は社名の変更に伴い、SYC-10 の名称を「MAX-10」に変更する。「マックス」というブランド名を前面に出すことによって商品の認知度をアップさせ、類似品に対抗するのが狙いだった。

この戦略が功を奏し、マックスの名は予想以上のスピードで浸透していく。文房具店に「マックスをください」と言ってホッチキスを買ってくる人が増えたのもこの頃。マックスとホッチキスは同義語になってしまった。

祝長寿
「喜寿」のお祝い

斎藤 正三 様

伊勢崎市境栄

77歳 (2013/12/05)

「buy(買う) & Sell(売る)給湯機」キャンペーン応援(協力)者第一号の佐藤 勇さんへの取材です。

昨年の「菱の実会報」(6月号)で、東日本大震災以降、反オール電化という大きなうねりの中で苦戦する馬電の状況(社内報「菱風4月号」)を紹介。「菱の実会」としても、微力ながら「buy & Sell 給湯機」での応援をしていこうと呼掛けをいたしました。

その呼掛けに、真っ先に応えて下さったのが佐藤勇さんでした。その佐藤さんに、導入を決断された際の心境と、導入後の状況(導入から現在までのエピソード、使用後のライフスタイルの変化・感想等)を語っていただくことにいたします

私は毎年4月の菱の実会総会に出席しているが、エコキュートが産声を上げて数年間はともかく単独で利益の産める製作所までは発展成長し、馬電所長のご挨拶は黒字維持・向上が課せられた役目であると、頼もしく心強かった。しかし、平成11年に発生した東日本大震災は、エコキュートの市場に、予想をはるかに超える未曾有の苦難を与えたらしい。この年から馬電所長の挨拶に「この苦境を乗り切るために、OBの皆さん、拡販のためのお力添えを、是非お願いしたい」が加わった。同時に菱の実会の会報でも、給湯機拡販の応援キャンペーンが掲載された。

そんな中、新潟に嫁いでいる次女が、いろいろな環境が整ったので、家を新築したいと言つてきた。某ハウスメーカーからの提案が気に入ったので決めると言う。私は大げさな支援は出来ないが、記念に残る物としてエコキュートの提供でどうか、と打診したところ、ハウスメーカーと交渉の結果、見積もりからエコキュート分を減額することでOKの返事が来たとのこと。早速に販売関連会社に相談したところ、買ってもらえるためなら骨身は惜しまない。新潟でもどこでもお届けしますと言う。この熱意と積極性に後押しされて、購入を決断した。

そして、平成24年10月25日販売会社の方に同行し、新潟への納品(往復500kmの旅)と相成った。群馬を出発する時は、快晴だった天候も納品先(新潟市)に近づきにつれ、天候も急変。到着を前に、スコールのような雨に見舞われてしまうというハプニングも起きた納品道中でした。10月末には3700・寒冷地向けを据付完了。エコキュート導入後は、ランニングコストの大幅な削減、そして快適な風呂環境に家族5人大いに満足しているらしい。OBとして会社に、親として次女に面目を保つことが出来た。

“バンザイ！” その後、OBからの引き合いがガンガン来ているってホント？

オール電化にされた佐藤さんの次女宅



お忙しい中、「buy & Sell 給湯機」キャンペーン最初の応援(協力)者として、感想をお聞かせいただき有難うございました。

なお、佐藤さんの後も、7人のOB(関係者も含む)の方から応援をいただいております。今後も応援(協力)者からの感想等をご紹介しながら、給湯機拡販に繋げていけたらと思います。

◇ おしらせ ◇

直に市外局番のないものは 0276 です

行事	日時	場所	申込み、他
12月の囲碁愛好会	12月9日(月) 9:30~	ブライダルスクール	ご自由にご参加ください
12月の麻雀愛好会	12月12日、26日(木) 9:30~17:00	ブライダルスクール 会費 1000円	申込み 12/10 日、24 日まで 荒井 昭三 (52-0803) 小林 昌樹 (38-0964)
12月の将棋愛好会	12月16日(月) 9:30~	ブライダルスクール	ご自由にご参加ください
12月 グラウンドゴルフ例会	12月16日(月)9:30 (集合 9:15)	利根GG場 (会費:無料)	希望者は直接会場へ (雨天中止)
第64回ゴルフ愛好会	12月10日(火)	上武ゴルフ場	川口 (56-2678) 関根 (31-8410) 長谷川 (0270-74-2056) 竹沢 宏 (52-2271)
1月のカラオケ月例会	1月8日(水) 17:30~21:30	「まねきねこ」 0276-52-3450	申込み: 1月 5 日まで 江川 八郎 (52-1886)
1月の パソコンサークル	1月8日(水) 13:30~14:45	労組会議室	ご自由にご参加ください
1月の幹事会	1月8日(水) 15:00	労組会議室	
12月の編集委員会	12月16日(月) 13:30	労組会議室	

冬の社内販売セール ~12/27 (金) まで
併せて冷蔵庫新商品発売記念特バーゲン実施中

パック対象商品を複数購入いただき
合計金額が20万以上の場合、5%割引します！

ご相談・お申込は 三菱電機ライフサービス(株)群馬支店
0276-52-4669 担当: 宗像・高柳・山田・渡邊まで

と新ど方んに派約頭丸と、のみ上中・
思任をでは思に束記顔と、ユのげ、電中川俊一郎さん
い挨拶され多くへん・まんの親親モア一郎さんは、
ます。文てりて、見るからに掃除機器事業を、
もい論筆がたれあります。馬電をひきつける「風神」を、
素晴らしい筆つ川よをあつた基に満たす。
(篠崎)のなおさう立る冒な柄特生ち任

